

## Temas municipales

### Clausura de las vaquerías del interior

El Ayuntamiento de Barcelona, atento siempre a los intereses del vecindario y a cuanto represente mejora en los servicios higiénicos que le están encomendados, acaba de tomar el plausible acuerdo de proceder a la «clausura total de todas las vaquerías que, instaladas en el centro de la capital, no reúnen las condiciones necesarias de higiene», concediendo un plazo muy breve a los industriales que demuestren están ejecutando las necesarias obras para proceder a la instalación de sus establecimientos fuera de la capital.

Hace ya muchos años que el Ayuntamiento de Madrid estudió y discutió ampliamente este problema, y varias veces se ha anunciado la clausura de esos locales, que no tan sólo no reúnen las necesarias condiciones de salubridad, sino que son un peligro constante para la salud del vecindario.

El actual Ayuntamiento, apenas posesionado, anunció su propósito de proceder con toda urgencia a terminar con esta situación; pero los meses pasan, y no solamente no se propone remedio para el mal, sino que se permite que todo siga igual, y uno y otro día la Prensa tiene que ocuparse de las numerosas intoxicaciones ocurridas al vecindario, unas veces por adulteración de la leche para conseguir mayor ganancia, y otras por su mal estado, dadas las detestables condiciones en que se hallan los establos, en los que se carece del aire y ventilación necesarios para que el ganado estabulado pueda permanecer en perfecto estado de salud; de aquí que en muchas ocasiones las reses padezcan tuberculosis.

Hace «trece años», a propuesta de algunos concejales, se procedió a una revisión de las licencias de las vaquerías y cabrerías del interior, nombrándose una Comisión inspectora, que las clasificó en buenas, regulares, medianas y malas, y en su vista el Ayuntamiento acordó, en 8 de marzo de 1904, que se renovarían las licencias de las buenas, regulares y medianas, después de hacer en éstas las reformas que se estimasen necesarias, y «que se cerrasen las malas».

En agosto del año de 1906 se procedió a una nueva inspección de dichos establecimientos, y la Subcomisión nombrada expuso también su criterio desfavorable en absoluto a todas las vaquerías del interior, criterio que sustentó el entonces vicepresidente de la Comisión de Policía urbana, señor Retortillo, que formuló voto particular, proponiendo que el Ayuntamiento acordase la clausura de las vaquerías del interior por haber caducado sus licencias, y «suponer su permanencia una negación de los principios más elementales de higiene y salubridad.»

El Ayuntamiento, en las sesiones que celebró en los días 18, 25 y 28 del mes de abril de 1915, acordó tomar en cuenta el voto particular del señor Retortillo, y en su consecuencia denegar la renovación de licencias a las vaquerías del interior, que no reunieran las condiciones establecidas en las Ordenanzas municipales y clausurar aquellas vaquerías que fuesen declaradas antihigiénicas por la Comisión técnica que nombró.

### Medidas enérgicas contra los comunistas

BUDAPEST 3.—La conspiración roja ha quedado sofocada.

Aunque buena parte del país estuviera preparada para el movimiento revolucionario por los agentes de Moscú, el Gobierno ha conseguido tomar todas las medidas necesarias para reducirles a la impotencia.

En estos días se han detenido a 70 agentes soviéticos, entre los cuales se encontraban los jefes del movimiento.

La Policía ha trabajado día y noche para llegar a un resultado completo.

Las personas detenidas han hecho ya declaraciones; pero se observa la mayor reserva acerca de sus deposiciones para no perturbar las pesquisas ulteriores.

El jefe del movimiento ha declarado a la Policía que él y sus cómplices se consideraban fuera de peligro, pues se les había prometido que en caso de descubrirse la conspiración, serían canjeados como rehenes con otros húngaros que se encontraban en Rusia.

El ministro del Interior, Vas, en funciones de presidente del Consejo, ha dado amplias explicaciones al Consejo de ministros acerca del movimiento.

Después de sus comunicaciones se ha decidido tomar medidas todavía más severas para garantizar el orden y la seguridad pública.

El Consejo de ministros ha declarado que no es posible un cambio de culpables, por la sencilla razón de que ya no hay prisioneros húngaros en Rusia.

### Una mujer muere abrasada

Estando guisando en su domicilio, Monteón, 21, Josefa Sánchez Mesonero, de veinticinco años, saltó una chispa del fogón a la ropa, ardiendo ésta.

En auxilio de Josefa acudió Vicente Barona, logrando apagar las llamas, envolviendo a la mujer en una manta.

Conducida a la Casa de Socorro, apreciaron en Josefa quemaduras graves en las manos, brazo y cuello, y leves en las manos a Vicente.

A la hora de cerrar esta edición nos comunican que dicha señora ha fallecido.

### El banquete de las grandes ciudades

PARIS 2.—El ministro del Interior ha presidido esta noche el banquete de representantes de las grandes ciudades, en el cual ha pronunciado un importante discurso.

En él, después de saludar a los ediles extranjeros, ha insistido en la preciosa cooperación que a la creación de un estado de espíritu internacional han prestado los lazos creados entre los representantes de las grandes ciudades del mundo.

#### UN CHOQUE

### Señora gravemente herida

El automóvil de viajeros 12-133, que hace el servicio de Madrid a Mondéjar, conducido por Pedro Ballesteros, chocó en la plaza de las Cortes con el automóvil 12-533, del servicio público, que conducía Alfonso Quevedo, y ocupado por doña Hermina Díaz Villegas, que vive en Rodríguez San Pedro, 53, la cual resultó con diversas heridas.

Trasladada a la Casa de Socorro, la apreciaron lesiones que fueron pronosticadas de graves.

### La deuda de Francia

NUEVA YORK 2.—La Delegación francesa ha llegado a Nueva York a las 12.45. M. Caillaux se ha dirigido inmediatamente al almuerzo que se le ofrecía en el Hotel Ritz por el Comité de Negocios Extranjeros, almuerzo al que ha asistido el señor Owenyoung.

A las 16.30, M. Caillaux ha recibido a la colonia francesa.

PARIS 2.—El ministro de Hacienda no había recibido esta mañana ninguna noticia de M. Caillaux.

Se hace notar, sin embargo, que en sus declaraciones de ayer, M. Caillaux registraba como lograda dos cosas importantes:

Que ha obtenido que la deuda política se confunda con la deuda comercial constituida por la compra de los stocks americanos.

Y que la capacidad de pago de Francia sea la única base de la liquidación de la deuda.

La Redacción de LA OPINION está formada por Juan García Revenga, director; José Silva y Aramburu, redactor jefe; Enrique de Prada Notario, secretario; José Arcos, Pedro Baños, Rita Cambrero, Enrique Campaña, Eloy Campaña, Hilario Crespo, Clemente Cruzado, Paulino Fernández Martos, Antonio Franco, Francisco García de Osma, Bernardino José Gómez, Adolfo García y Ruiz de Castañeda, José García, Francisco Martín de Nicolás, Pedro Mayoral, Antonio Monreal, Juan Pradillo, Joaquín S. Revest, María Sander, Francisco Silva, Aurelio de Torres y José Illera, redactor gráfico.

### El teatro español en París

París, septiembre de 1925.

En el elegante teatro Fémina, de la Avenida de los Campos Elíseos, ha tenido lugar la presentación de la compañía española que ha traído a París Gregorio Martínez Sierra.

Se ha representado la graciosísima comedia de Carlos Arniches «La chica del gato». El éxito ha sido completo: todos los actores han dado a sus papeles respectivos una interpretación esmerada y hecho resaltar las bellezas de la obra, el gracejo del chispeante diálogo, el delicado sentimiento con que están escritas algunas escenas, la emoción que se desprende de la totalidad del pensamiento y de la acción de tan linda comedia.

La deliciosa Guadalupe creada por Catalina Bárcena ha entusiasmado al auditorio; la genial actriz ha hecho llorar, ha hecho reír, ha hecho pensar, ha demostrado plenamente que es una artista de primer orden; todo lo tiene Catalina Bárcena: voz que encanta, dicción perfecta, belleza adorable, gracia seductora, ademanes sueltos y adecuados, juego escénico admirable, viveza, donaire, gesto de dolor, mohín canallesco; Catalina Bárcena se hace entender sin hablar y se hace admirar cuando habla.

He oído en la sala que se la comparaba con la Réjane... ¡Qué tonterías y qué dañosa idea de recurrir a la comparación y a la exageración!

Catalina Bárcena es... Catalina Bárcena, que ya es mucho; es un astro espléndido que aparece en el horizonte del arte, que se remontará en alas del genio, que brillará con magnitud de primer orden; risueña esperanza, que llegará a ser, sin duda, una esplendorosa realidad... ¡si la exageración y la adulación no empañan el brillo del genio!...

Manuel Collado nos ha servido un divertido y perfecto botones; Carlos M. Baena ha encarnado un Sigmundo todo lo ridículo que Arniches había podido concebir; su disparatada manera de hablar el español a la alemana, de pensar y de sentir a la alemana, han hecho las delicias del público.

Ricardo de la Vega, el mudo, graciosísimo y muy aplaudido.

En el simpático cuadro formado por la compañía española no hay ninguna nota discordante, todo es armónico: la obra, la presentación, la interpretación, el fin que se persigue.

Nuestro ilustre compañero Carlos de Batlle, punto inicial de esta jira artística; el eminente Gregorio Martínez Sierra, director de la compañía, merecen las más entusiastas felicitaciones por la labor patriótica que representa la difícil realización de la ardua empresa que han sabido llevar al éxito: traer a París el teatro español con modestia, con acierto, con brillo, para honra y prez de nuestra adorada España y como lazo de unión con nuestra Francia queridísima.

Muy bien De Batlle; bravo Martínez Sierra; bravísima, bravísima, Catalina Bárcena; pero... ¡cuidado con las exageraciones y con la adulación!...

EN TERCERA PLANA, INTERESANTE INFORMACION DE MARRUECOS

## Cumplíendose los designios de la Historia, América y España se abrazan

111

Bosquejada la situación en que América se hallaba al recibir en sus confines a los descubridores, vamos a exponer, aunque muy a la ligera, cómo éstos, transformándolo todo, llegaron a formar rápidamente aquellos pueblos que más tarde, consecuentes con las leyes de la Historia, y siguiendo los dictados de una evolución bien definida, fueron los creadores, ya separados de España, de las florecientes naciones del Nuevo Mundo.

En el alma española del período del descubrimiento, como ya hemos dicho, existían perfectamente delineadas dos aspiraciones para ella fundamentales: el amor a la gloria y al poder, una, y otra, el más ferviente celo por el triunfo de su fe. Estas dos supremas aspiraciones suyas tenían que constituir, como en todas las empresas españolas de aquel entonces, los móviles básicos de la conquista de América. Por ello, dicha conquista fué emprendida por soldados y misioneros, y no queriendo buscar en el suelo americano un lugar propicio a la colonización, sino viéndolo en él preferentemente un país sustraído hasta entonces a la Corona de España. Y por esta razón no se pretendió fundar en América una serie de departamentos coloniales de carácter exclusivamente europeo, pretendiendo, por el contrario, formar, conservando las razas aborígenes, un gran imperio plenamente sometido al cetro de los Reyes de España.

En justa y natural consecuencia con este anhelo, pusieron en acción todos cuantos medios tenían, con el fin de organizar en un ambiente de franco progreso a todos los pueblos conquistados; se buscó en la severidad de la aplicación de las leyes la protección más decidida para los pueblos vencidos, librándolos de esta manera de los disculpables excesos de la soldadesca conquistadora.

Por consiguiente, sometidos, vencidos y vencidos, a los preceptos de unas leyes iguales para todos, oyendo la armónica expresión de un mismo idioma, practicando apaciblemente unas mismas costumbres y comulgando en el credo de una única religión, se obtuvo como se anhelaba, la fusión en un mismo pueblo de tantos pueblos antes diseminados y enemigos.

Data, pues, de esta tan humanitaria conquista el nacimiento, para los más altos destinos de la humanidad, de los pueblos americanos, y cuya vida actual nada de común tiene con aquellos pueblos dispersos y atrasados, que a su llegada hallaron los españoles.

Por tanto, el origen, la historia y la raza de esos pueblos, así como la base de su civilización y de sus costumbres tiene su entraña fecundadora en aquella civilización y en aquellos hábitos españoles, impuestos con tan perseverante constancia por los conquistadores de las vírgenes tierras americanas.

No es este, seguramente, el momento más propicio para hacer una calurosa y documentada defensa de nuestra guerra de conquista, que tantos injustos ataques ha merecido; pero sí lo es, sin embargo, para que podamos señalar, aunque sea a vuelo de pluma, los efectos que ella produjo.

Los pueblos aborígenes de América, por su peculiar naturaleza y por su forma de vivir, tenían que dar motivo forzosamente a constantes y profundas divisiones entre ellos, impidiendo estas persistentes luchas su unificación en naciones merecedoras del respeto de los demás, siendo preciso para que lograran su unidad, o bien la absoluta supremacía de alguno de ellos que extendiese sus conquistas por todo el territorio, o la intervención de un potente poder extraño, poder que, por hallarse dotado de elementos superiores, pudiera, mediante su decisiva acción, someter a una unidad nacional a todos aquellos mil pueblos distintos, que eran, en las más de las veces, enemigos encarnizados.

Es, pues, esta obra de unificación, cuyas dificultades, por su complejidad, son incalculables, la que con su voluntad recia y persistente, con tanto acierto y eficacia supieron realizar los conquistadores españoles, favorecidos, es lo cierto, por su energía, por sus elementos superiores, y, muy especialmente, por su imparagnable organización. Como que tan pronto como lograban ocupar un territorio en él desarrollaban todos aquellos cultivos y trabajos de que fuera susceptible, interesando en las labores llevadas a cabo a los naturales del país, que, confundidos y mezclados con los conquistadores, con asombrosa rapidez, quedaban ligados a ellos, unas veces, por lazos

emanados por los intereses del tráfico establecido; por la creación de familia, otras, y siempre por una fe espiritual común.

Surgieron inmediatamente en el campo de acción de las regiones conquistadas las necesidades de la vida, y para ofrecerlas una bien cumplida satisfacción, se creaban los pueblos y ciudades; se labraban los campos; se explotaban las minas; etcétera, constituyendo cada así civilizada un estratégico punto de apoyo y un eficaz estímulo para proseguir decididos la conquista.

Al mismo tiempo, el celo incansable y la abnegación suprema de las misiones españolas contribuía definitivamente a los éxitos que se obtenían, porque estos divulgadores de la fe de Cristo, sin emplear jamás la violencia, catequizaban a los indios, a los que enseñaban, además de nuestra religión, costumbres sociales, adiestrándolos a su vez en la práctica de sencillas industrias y oficios manuales, y cuyos conocimientos servíanlos para mejorar su condición y la de sus allegados. Eran, asimismo, defendidos por esos bienhechores de la humanidad, cuando injustamente eran atacados.

En fin, que los misioneros constituían el más firme sostén y constante apoyo de los indios, así como sus maestros y sus guías.

¡Oh, exploradores españoles!... Erais intrépidos como Aquiles y cautos y virtuosos como Perseo. Peleábais sin tregua por la luz resplandeciente de la verdad, como el vigoroso Ajax; aprendísteis a derrochar vuestras preciosas y sublimes existencias. Cada expedición vuestra a través de aquellos campos de ensueño, de aventura y de poesía, constituyó una odisea. Vosotros, nuevos Ulises, retornando triunfantes de Itaca, después de formidables y épicas hazañas, aromadas por el perfume de la victoria redentora, supisteis encarnar la personificación del tipo ideal del héroe legendario, dando patentes muestras de vuestro insuperable genio emprendedor y de una espiritualidad de asociación tan vigorosa como imparagnable.

¡Oh, beneméritos exploradores, sangre de Hispania fecunda! ¡Espíritus fraternos, luminosas almas, salve!

Hilario Crespo.

Promotor y propulsor de la Fiesta de la Raza.

### Dos heridos en riña

En la Cava Baja, y por antiguos resentimientos, riñeron Rafael Herrero Plaza, de treinta y un años, y Julián Camino, de veintidós, terminando por agredirse con los bastones que llevaban.

Julián fué asistido de una herida grave y Rafael de varias leves.

### CASA REAL

En el expreso de las nueve y quince llegó el sábado a Madrid S. M. la Reina doña Victoria, acompañada de Su Alteza el príncipe de Asturias y los infantes.

En la estación aguardaban su llegada Su Majestad el Rey, los infantes doña Isabel y don Fernando, el general Magaz y todos los vocales del Directorio, el gobernador, el alcalde, los subsecretarios de todos los departamentos, Comisiones del Ayuntamiento, de la Diputación y muchas damas.

Doña Victoria felicitó al presidente interino del Directorio por la operación realizada, y después de revistar la compañía que rindió honores, marchó a Palacio.

### NECROLOGICA

Cuando había constituido un hogar feliz, rodeado de su esposo e hijo, ha fallecido, a la temprana edad de treinta y dos años, la señora doña Balbina Pérez Iglesias, profesora del grupo escolar municipal «Olmo».

A su viudo, don José María Siles, y a sus padres, nuestros queridos amigos D. Manuel y doña Paula, enviamos la expresión sincera de nuestra condolencia por pérdida tan irreparable como sensible.



La fiesta de toros

¡¡Señores, qué mansedumbre!!  
¡¡Señores, qué aburrimiento!!

Cogida de Facultades.

No es posible concebir mansedumbre mayor que la de que eran dueños los siete toros que ayer salieron al ruedo madrileño, y decimos siete, faltando a la verdad, porque el tercero bis era un becerro adelantado, que de haberle tenido un par de años en la dehesa, hasta que se hiciese mayorcito, hubiera sido un buen toro de lidia.

Ya los veterinarios desecharon dos toros de los seis de García Resina; uno, por estar cojo, y el otro, por mal tipo.

En su puesto, y para ser lidiados en tercero y cuarto lugar, colocaron dos de Traperero, o sea de la misma vacada que el sobrero.

Pues bien; de los siete, exceptuando el chotito salido al retirar por manso al tercero al corral, todos fueron a cual más manso y con malas intenciones, particularmente el sexto.

Ya hemos presentado a los enemigos, con quien tenían que entenderse Pablo Lalanda, Facultades y Martín Agüero, y con esos seis «encarguitos» se comprenderá que la labor de los diestros fué de las de aburrimiento en su grado máximo, que por si nuestros lectores pueden formarse idea aproximada, les diremos que la corrida terminó, viéndose los dos últimos toros con los focos encendidos; que el tercero se lidió entre una silba espantosa, hasta que fué retirado al corral, siendo aún mayor el bromazo que se armó desde que apareció en el redondel del tercero bis, hasta que fué arrastrado por las mulillas, pues, quieras o no, hubo que «tragarse» al bibelot con cuernos.

Pablo logró hacerse con su primer buey, al que dió varias verónicas, de las que hay que hacer resaltar que fueron superiores y colosales las del primer quite, categoría a que pertenecían las dos que dió Agüero en su quite.

Y esto fué todo lo que merece consignarse, pinchando varias veces al primero, que hacía extraños rarísimos; al cuarto, media atravesada y una entera mejor, y al quinto, que tuvo que despachar por la cogida de Facultades, le despenó de media con travesía y otra peor, todas (aquellas y éstas), entrando distanciado y con precauciones.

Facultades, a pesar de su buen deseo, nada hizo con el capote ni con la muleta en su primero; pero como antes decimos,

el muchacho quería agrandar, y cogió los palos en el quinto, cambiando un par abierto, bien ejecutado, y cuarteó otro con adornos y maestría.

Aún duraba la ovación, cuando cogió otro par de rehiletes; hizo varios floreos de maestro, y al llegar frente al uno, resbaló, cayendo al suelo, siendo recogido por el toro, enganchando al maestro por un costado, tirándole a gran altura.

Por las asistencias fué llevado a la enfermería, donde fué asistido de una herida menos grave en el costado derecho, que interesa la piel, tejido subcutáneo y dislaceramiento del músculo subescapular.

Después de practicada la primera cura, fué trasladado a su domicilio.

Martín Agüero sólo dió dos pases al becerrete y una estocada baja; pero en el sexto, que estaba difícilísimo y con tan malas intenciones que milagrosamente no tuvimos que lamentar varias desgracias, le lidió valiente con exageración, terminando de dos pinchazos y media buena.

Hay que consignar un soberbio par de Tino y la ovación que el público tributó a la banda de música al terminar de tocar entre el quinto y sexto mansos el pasodoble de «La bejarana».

Y allá va el cartelito que, según nuestras noticias, prepara la Empresa para el jueves próximo:

Seis toros de Coquilla, para Juan Belmonte, Niño de la Palma y Manolo Belmonte.

Lo de que Juan toreará el día 8, ya es oficial, pues anunciándolo se repartieron prospectos durante la corrida de ayer.

Lo otro llega a nuestro conocimiento extraoficialmente.

Paco Tristezas.

Detenidos.

Durante el escándalo de que damos cuenta, ocurrido en los dos toros terceros, arrojaron al redondel infinidad de almohadillas, costumbre de la que protestamos energicamente.

Por esta causa fueron detenidos y llevados a la Dirección general de Seguridad Manuel Reina, Ismael Yeste, Enrique Valenciano, Alfonso Barroeta, Victoriano Arias y Antonia Gavilán, imponiéndose a cada uno la multa de 250 pesetas.

Información de Marina La política del Directorio

Cuerpo general.

Se autoriza al contraalmirante en situación de reserva don Antonio Morante Seytre para fijar su residencia en Sevilla.

Ha sido autorizado para pasar en esta corte la revista administrativa del presente mes de octubre el capitán de corbeta don Federico Garrido y Casadevante.

Documentación de a bordo.

A propuesta de la Sección del Personal del ministerio, se ha dispuesto que, a partir del 31 del mes corriente, se rendirán por todos los buques, Estado Mayor de la escuadra y jefatura de las fuerzas navales del Norte de Africa, sin excepción, los nuevos estados de situación, dotación, embarcos, etc., quedando suprimida la documentación actualmente prevenida.

Substituirán las novedades diarias, que sólo se rendirán por los buques cuando sean positivas, siendo redactadas escuetamente, con arreglo al modelo adjunto, numerándolas cada buque por Cuerpos separada y correlativamente, y empezando nueva numeración al principio de cada año, con el fin de que, en caso de extravío de alguna, se pueda formular la correspondiente reclamación.

Por las Capitanías generales de los departamentos, y en lo que afecta al personal del Cuerpo general, se seguirán rindiendo las actuales relaciones de novedades diaria y mensual, con la modificación de que la primera también se remitirá numerada y únicamente cuando sea positiva, y en ambas sólo se hará referencia a personal que desempeñe destino en tierra en jurisdicción correspondiente.

También seguirán rindiendo aquellas Capitanías generales las relaciones mensuales de personal afecto a su jurisdicción que actualmente están prevenidas. En lo que afecta a maquinistas, las relaciones que envía los departamentos se referirán al personal con destino en tierra y embarcaciones menores, dragas, estaciones torpedistas, etc., etc., de la jurisdicción respectiva.

Cuerpo de Sanidad.

Se ha concedido al comandante médico de la Armada don Alfonso Núñez Buhigas, en premio al celo e inteligencia demostrados en los trabajos y servicios prestados en el Laboratorio de Bacteriología y análisis químicos del Hospital de Marina de Cádiz, la cruz de segunda clase del Mérito Naval, con distintivo blanco, pasador «Industria naval militar», pensionada.

El sábado han regresado a Madrid, procedentes de San Sebastián, donde dieron por terminada la jornada veraniega, S. M. la Reina doña Victoria, acompañada de sus augustos hijos.

En la estación fué recibida por S. M. el Rey, todos los vocales del Directorio, los subsecretarios, las autoridades, otros elementos oficiales y numeroso público, tributando los honores de ordenanza una compañía del regimiento de Asturias, con bandera y música.

Con el presidente interino del Directorio, general Magaz, despacharon los subsecretarios de Estado, Marina y Trabajo, y director general de Aduanas.

El general Magaz recibió las visitas de los generales Borbón, Cavanna y Burguete (don Manuel).

A las doce y media se reunieron los vocales del Directorio en el despacho del general Magaz.

La reunión duró cerca de una hora, y al salir manifestó el general Vallespinosa que esta mañana habían sido ejecutados en Valencia los dos condenados por el juicio sumarísimo, autores del atraco cometido anteaer.

Requerido el general Vallespinosa por los reporteros para que facilitase una referencia del Consejo que acababan de celebrar, manifestó lo siguiente:

«En primer lugar, nos hemos informado de un telegrama oficial de Marruecos dando cuenta de que nuestras tropas han llegado al río Nekor. El parte, que ahora se les facilitará, añade que la tranquilidad continúa, siendo absoluta, y que sigue sin verse al enemigo, aunque claro está que en algún sitio se habrá refugiado. Los soldados se bañan en la playa como sport, y desde el Peñón acuden muchas personas a Alhucemas para conocer la bahía y los terrenos dominados.»

«Luego—añadió el general Vallespinosa—nos hemos ocupado de ultimar los detalles de la llegada del batallón del regimiento del Infante, que, sin duda alguna, tendrá un recibimiento grandioso.»

«Dicho batallón vendrá primero a Madrid, y luego a Zaragoza, donde también será objeto de otro homenaje.»

El general Mayandía irá allí en nombre del Directorio, para contribuir a que la solemnidad revista el esplendor que soldados tan abnegados se merecen.

Una nutrida Comisión de secretarios de Ayuntamientos de la provincia de Madrid, presididos por el gobernador, estuvo el sábado en la Presidencia para informar al Directorio de haberse

constituido en Asociación, y al mismo tiempo felicitar al Gobierno por el éxito logrado por el Ejército de Africa.

Otra Comisión de médicos forenses, presidida por los doctores Piga y Carnasco, hizo entrega al general Magaz de las conclusiones aprobadas en la Asamblea, siendo la principal la que se refiere a que cese la incompatibilidad que algunos Ayuntamientos pretenden establecer entre los cargos de médicos forenses y médico titular, a pesar de las exiguas retribuciones.

Una vez terminado el Consejo de Directorio, el general Vallespinosa facilitó a los periodistas la siguiente referencia:

«Ha traído el subsecretario de Guerra varios expedientes ordinarios y relativos a la aplicación del reglamento de la nueva Ley de Reclutamiento, en lo que concierne a incidencias que puedan sobrevenir por reducción y aumento de cuotas, así como en lo que se refiere a acoplamiento y elección de Cuerpo. Conforme a la nueva Ley, habrá muchas más cuotas en el próximo año.»

El auditor dijo luego que el subsecretario de Hacienda había despachado en Consejo asuntos correspondientes, y que el de Marina llevó una transferencia de crédito.

Varios comisionados de la Federación de fabricantes de aceites de orujo de España, constituida anteaer, acudieron por la tarde a la Presidencia para hacer entrega al Directorio de un ejemplar del Estatuto de la Federación, aprobado en sesión de ayer, y para solicitar que se conceda una prima de exportación al aceite de orujo, cuyos fabricantes tienen abarrotadas las bodegas a causa de la introducción en nuestro país de semillas oleaginosas exóticas, importación que perturba la industria de aceites españoles.

Por la Dirección general de Agricultura, Minas y Montes («Gaceta» del 19 de septiembre) se convoca a oposiciones para proveer las plazas siguientes:

Siete de preparadores micrográficos, fotográficos y químicos, con sueldo anual de 3.000 pesetas.

Una de preparador micrográfico, dotada con sueldo anual de 2.000 pesetas.

Dos de auxiliares bacteriólogos, con 2.500 pesetas.

Cinco de maestros mecánicos, con pesetas 2.500.

Una de conservador de colecciones gráficas, con 3.000 pesetas.

Tres de mecánicos, con 2.000 pesetas.

Una de maestro bodeguero, con 2.500 pesetas.

Una de jardinero, con 1.750 pesetas.

Una de capataz jardinero, con 1.750 pesetas.

Una de capataz mecánico ajustador, con 1.750 pesetas.

Una de capataz pecuario, con 1.750 pesetas.

Dos de dibujantes proyectistas, con 2.500 pesetas.

Una de maestro quesero, con 2.500 pesetas.

Las solicitudes deberán dirigirse al director general de Agricultura, Minas y Montes antes del día 15 de los corrientes.

Deportes

LOS PARTIDOS DE AYER

En Budapest.

Ayer se jugó en esta capital un partido internacional entre España y Hungría, venciendo al primero, tras reñida lucha, por uno a cero.

El partido resultó muy interesante.

En Madrid.

En el campo de la Unión se jugó ayer un partido entre la Gimnástica y el equipo propietario del campo, venciendo la Gimnástica por tres a uno.

El partido resultó soso.

Por la mañana se jugó en el campo del Racing un partido de campeonato entre la Deportiva Ferroviaria y el Arenas, ganando la primera por seis a uno.

Entre los jugadores destacáronse Monasterio, Juan Antonio y Oliván.

El partido, muy entretenido.

Mussolini reforma la política de su país

ROMA 2.—Mussolini ha firmado hoy un programa de reforma en el que se establece especialmente que los prefectos asumirán en sus respectivas provincias la alta dirección de los servicios del Estado, salvo los que dependen de Guerra, Marina o Aeronáutica.

No podrán ser elegidos consejeros municipales o provinciales los miembros de un partido opuesto al fascismo.

CASA SOTOCÁ

Muebles de lujo

En la planta baja.

SECCION económica y alquiler.

ENTRESUELO Y PRINCIPAL

6, BHEGARAY, 8



El atentado de Garraí.—Una reunión en Capitanía general.—Una vista por asesinado.—Ocho personas heridas.—Exportación.—Intento de estafa.

BARCELONA 3.—Hoy se cumple el plazo concedido a los letrados defensores de los procesados en la causa instruida por atentado frustrado contra los Reyes, para estudiar la causa y formular las conclusiones provisionales.

Una vez presentadas estas conclusiones, el sumario será pasado al fiscal.

Se ignora si el plazo será ampliado por haber sido sustituido un letrado.

El fiscal que entiende en la causa es el auditor de brigada señor García Cambra.

Se ha celebrado una reunión en Capitanía general para buscar el modo de resolver rápidamente el conflicto corchotapero existente en Palamós y San Feliú.

Además del general Barrera asistieron el delegado regio del Trabajo, el delegado gubernativo de Girona, un representante de los fabricantes, el presidente de la Patronal de Palamós y el presidente de la Cámara de Comercio de San Feliú.

A la salida se negaron a hacer ninguna declaración; pero, según hemos podido averiguar, se ha acordado en la reunión que el delegado regio vaya el lunes a Palamós y vea sobre el terreno la situación en que se hallan los fabricantes y si éstos pueden acceder al aumento que piden los operarios.

El jornal que actualmente disfrutan es el de 6,50 pesetas, y piden un aumento de 2,50.

Los patronos hasta ahora sólo han ofrecido uno de 50 céntimos a los hombres y otro de 25 a las mujeres.

En la Audiencia se ha celebrado la vista de la causa por asesinato de Asual Campilla, contra Eugenio Peiró.

Según el apuntamiento, el hecho ocu-

rrió en noviembre último en una cuadra donde los dos trabajaban.

El fiscal solicitó la pena de muerte; pero hoy en la vista ha rectificado, considerando el hecho de homicidio, pidiendo para el procesado la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día de reclusión temporal y 5.000 pesetas de indemnización.

El defensor solicitó la absolución. El juicio ha quedado concluso para sentencia.

En la calle del Conde del Asalto, frente a la de San Olegario, un individuo agredió con un cuchillo a Antonio López.

El agresor se dió a la fuga. Traslado el herido por unos transeúntes con toda rapidez al dispensario de la calle de Barbará, los médicos le apreciaron varias heridas de pronóstico grave.

Fuó conducido al Hospital Clínico.

Comunican de Tarragona que en la semana pasada fueron exportados 28.500 hectolitros de vino, 8.500 kilos de avellana y 13.000 de almendra, además de una importante cantidad de aceite.

En el domicilio de don Juan Casanova, calle de Aribau, número 2, se presentó un individuo que entregó una carta, en la que se amenazaba de muerte al señor Casanova, si no entregaba al portador de la carta tres mil pesetas.

El señor Casanova alegó que en aquel momento no tenía dinero, e indicó al desconocido que volviera a la noche siguiente.

En efecto, esta noche se presentó el individuo en cuestión, que fué detenido por dos agentes de Policía.

Dijo llamarse José Ruiz Guillén García, de veintidós años, mecánico, sin colocación, y que por este motivo había intentado hacerse con dinero para poder vivir.

La revista militar anual

Por la Alcaldía-Presidencia se ha publicado un bando, en el que se advierte a los reclutas y soldados sujetos al servicio militar, que no estén en filas, cualquiera que sea la situación en que se encuentren, la obligación en que están de pasar una revista anual hasta que se les entregue la licencia absoluta.

Dicha revista, para los residentes en Madrid, se pasará durante los meses de octubre, noviembre y diciembre en las unidades de reserva establecidas en el número 2 de la calle del Rosario, los días laborables, de nueve de la mañana a una de la tarde y de una a seis de la tarde.

Aquellos individuos que pertenezcan a las reservas de los Cuerpos de esta guarnición se presentarán en las oficinas de los mismos, donde se estampará en sus pases o cartillas la nota de «Revistado».

GOBIERNO CIVIL

Se ha constituido la Junta directiva, nombrándose presidente al secretario de nuestro Ayuntamiento, señor Ruano; vicepresidente, al señor Viñals, y secretario, al señor Cuesta.

En la reunión se ha acordado elevar un mensaje a S. M. el Rey, felicitándole por el éxito alcanzado por las tropas españolas en la bahía de Alhucemas, y dirigir al presidente del Directorio un telegrama de felicitación, que se haga extensivo a la vez a todos los generales, jefes y soldados que tan heroicamente se han portado en las últimas operaciones en Marruecos.

Noticias de la Argentina

BUENOS AIRES 3.—Ha fallecido la señora Carolina Lagos de Pellegrini, viuda del ex presidente de la República.—Agencia Americana.

BUENOS AIRES 3.—En las primeras pruebas del campeonato sudamericano de lawn-tennis, los uruguayos han vencido a los peruanos.—Agencia Americana.

BUENOS AIRES 3.—El presidente de la República, señor Alvear, ha recibido en audiencia de despedida al embajador de España, señor marqués de Amposta.

El presidente tuvo un gentilísimo recuerdo para S. M. el Rey, e hizo votos por la salud de la Real Familia.

El marqués de Amposta embarcará hoy 3 con rumbo a España.—Agencia Americana.

EL TIEMPO

Poca variación existe en el reparto general de la presión por Europa.

El buen tiempo es general, y se observan algunas nieblas poco intensas y duraderas.

La temperatura máxima de anteaer fué de 28 grados, en Sevilla y Córdoba, y la mínima de ayer, de cuatro grados, en Teruel.

En Madrid, la máxima de ayer, fué de 21 grados, y la mínima de hoy ha sido de 9,3.

Tiempo probable para hoy: Andalucía vientos moderados de la región del Este y buen tiempo.

Baleares, tiempo inseguro.

El teléfono automático en Madrid

La Compañía Telefónica Nacional de España acaba de tomar un acuerdo importantísimo: el de que Madrid tenga servicio telefónico automático a partir del próximo verano.

Para hacer esto posible ha decidido construir provisionalmente un edificio de dos pisos en la calle de Fuencarral, que se levantará en parte del solar adquirido hace poco por la Compañía para situar en él la oficina general y el centro telefónico automático destinado a servir el sector comercial de Madrid.

El mencionado edificio se terminará en pocos meses, y tendrá capacidad suficiente para 10.000 líneas de abonados. Por el momento se le dotará del equipo telefónico automático necesario para 7.000 teléfonos, que estarán funcionando al verano próximo.

Todas las líneas entrarán en la futura central por medio de cables subterráneos. A primeros del año que viene empezará la construcción del edificio de once pisos, destinado a oficina general de la Compañía Telefónica Nacional de España, con fachada a la Avenida de Pi y Margall. Se calcula que los trabajos terminarán en 1927. Entonces se trasladará a este edificio definitivo todo el equipo automático; las líneas de abonados pasarán también a él, y el edificio provisional será demolido. De este modo, el público del sector de Madrid donde radican más extensamente la industria y el comercio tendrá servicio telefónico automático en el menor tiempo posible; todo ello merced a los gastos que por satisfacerse se impone la Compañía.

Entretanto, se llevan con gran actividad los trabajos en la nueva Central de Hortaleza, destinada a servir a los abonados hasta que esté dispuesto el sistema automático. Esta Central y estará prestando servicio antes de dos meses.

También se hallan muy adelantados los trabajos en las Centrales de Salamanca y Jordán, que se convertirán en automáticas. Las canalizaciones subterráneas han empezado ya, y se continuarán hasta conseguir que la red madrileña lo sea, y desaparezcan así las antiestéticas torrecillas y los cables aéreos, que menoscaban actualmente la belleza de las calles de la capital.



## DE MARRUECOS

## Sigue nuestro dominio en Alhucemas

## Palabras de don Alfonso

**El parte del sábado.—Operación combinada en las orillas del Lucus.—Las tropas francesas ocupan Saf.**

Anteanoche facilitaron en la Presidencia el siguiente comunicado:

«Hoy han realizado en la región occidental fuerzas francesas y españolas una operación combinada en las inmediaciones del Lucus.

Después de intenso cañoneo de la artillería de ambos Ejércitos se ocupó Saf, a las ocho treinta, por las tropas francesas, cuyo aduar fué incendiado inmediatamente.

Durante toda la operación se ha mantenido enlace constante entre los dos Ejércitos, cooperando nuestra aviación y artillería con la francesa a batir los objetivos propuestos.

Coronel García Boloix ha conferenciado en Saf con coronel Chateau, jefe columna francesa; con general Hergaout y coronel Defferre, quienes le hicieron presente su agradecimiento por nuestra cooperación, añadiendo que de momento daban por terminada la operación en ese sector.

Por nuestra parte no hemos tenido novedad.

No hay más novedad de importancia en la zona del Protectorado.»

**Unas declaraciones del Rey don Alfonso.—«Abd-el-Krim—dijo—debe de ser derrotado a toda costa.»**

LONDRES 4.—En una entrevista que se ha dignado conceder al corresponsal de «Daily Mail», en Madrid, Su Majestad el Rey de España ha lamentado que en ciertos países no se hayan estimado en su justa medida los sacrificios de España.

«Marruecos es actualmente la llave del Islam—declaró don Alfonso—, y aunque, lógicamente pensando, la mayoría de las grandes potencias tienen bastante ya con ocuparse de sus propios asuntos antes que ocuparse de la guerra de Marruecos, que dura ya cierto tiempo, debe tenerse en cuenta que se trata de una guerra de razas de la más alta importancia para Inglaterra y para Italia.

El resultado de esta lucha—terminó diciendo el Soberano—es una cuestión de vida o muerte.

Abd-el-Krim debe ser derrotado a toda costa; ceder, representar el incendio de todo el Norte de Africa y de otros países musulmanes.»

**Son ascendidos por méritos de guerra los generales Sanjurjo, Fernández Pérez, Saro y Despujols.**

En el Pleno celebrado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se examinaron—y parece ser que fueron aprobados—los expedientes de ascenso por méritos de guerra de los generales Sanjurjo, Fernández Pérez, Saro y Despujols.

También fueron examinados los de ascenso, por el mismo motivo, de los capitanes don Ramón Franco y don Alvaro Sueiro; comandante don José María Aymar y capitán de Caballería (hoy comandante) don Eduardo Motta.

**La laureada para el comandante don Sigfredo Sáinz.**

Igualmente fueron examinados los expedientes para la concesión de la cruz laureada de San Fernando al capitán de Estado Mayor (hoy comandante) don Sigfredo Sáinz, quien, como se recordará, estuvo cautivo, en unión del barón de Casa-Davalillos; soldado Pedro Garrido, comandante médico don Gregorio Fernández; teniente don Federico García y soldado Jesús Arenzana, y expediente de apertura de juicio contradictorio para la concesión de la misma condecoración, a petición de don Manuel Martínez, a su hijo don José Luis.

**Información desde Melilla.—Sargento herido.—La situación de nuestras tropas.—La Aviación.—La muerte de un caid amigo.**

MELILLA 4.—Cuando verificaba pruebas de lanzamiento de bombas de mano, en el campamento de Dar Quebdani, hizo explosión una que tenía el sargento de Regulares de Alhucemas, José Luis Mora, el cual resultó herido de gravedad.

Los últimos avances en la bahía de Alhucemas han colocado a nuestras tropas en excelente situación para hacer frente a las reacciones ofensivas que el enemigo pudiera preparar.

El dominio de Adra Seddum y La Rocosa garantizan la permanencia en el poblado de Axdir, y, por otra parte, las jarcas se han corrido hasta el río Nécor, dominando la parte llana de la bahía.

Las nuevas posiciones, en las que se trabaja activamente, para que estén en sólidas condiciones de defensa, facilitan al Ejército una excelente base para operaciones futuras, especialmente para colaborar en las que se preparan en la zona oriental, causa del regreso a esta zona del general Sanjurjo.

La base de Alhucemas dista 40 kilómetros de Afrá, posición avanzada en nuestra zona oriental.

De Axdir a la actual línea ocupada por los franceses hay 60 kilómetros. A Tetuán hay una distancia de 150 kilómetros.

Para formar idea de la actual situación de nuestras tropas y las francesas con relación a la zona rebelde, en que ha de moverse Abd-el-Krim, hay que tener en cuenta que de Azib-el-Midar, posición más internada en nuestra zona oriental hasta la primera posición francesa del frente de Kifan, median 40 kilómetros.

Como se ve, la tenaza formada por las posiciones de Alhucemas, zona de Melilla y línea francesa, puede ser fácilmente cerrada, cerrando a los rebeldes un paso por donde durante mucho tiempo han recibido auxilio de todo género.

Para acabar el cerco que ahogará a la rebelde, sólo falta que den el fruto esperado las gestiones entabladas por los yebales, los de Gomara y las fracciones de Bocoia.

Las escuadrillas efectuaron vuelos sobre el frente de nuestras líneas de Tizzi Azza en Beni-Ulisch y Beni-Said.

Los aviadadores pudieron observar que los rebeldes habían retirado sus guardias.

Dos aparatos evolucionaron sobre Zoco Telata, llevando de pasajero al jefe de las Intervenciones militares, teniente coronel Delgado.

En el indicado zoco vieron varias jaimas y numerosos grupos, que se abstuviéron de hostilizar a nuestros aparatos.

Las escuadrillas de aviones e «hidros» y varios aparatos franceses reconocieron la costa enemiga y bombardearon los poblados del interior de Axdir.

Observaron que ardían almiarres de paja y varias casas.

También vieron grupos de moros huyendo en distintas direcciones, a cierta distancia del río Guis.

Un «hidro» trajo a Melilla al piloto aviador señor Senén Ordiales, que fué herido el jueves por un disparo enemigo, cuando volaba sobre la zona insumisa.

Durante la ocupación del monte de las Palomas murió gloriosamente el caid de la jarka de Varela, Sidi Had Hamed Buhian, hijo del finado caid de Quebdana.

El cadáver ha sido trasladado a esta plaza.

**Regreso de la jarka Varela y una bandera del Tercio.—Axdir, sin enemigos.—Nuevo cable.**

MELILLA 4.—Se dice que la jarka de Varela y una bandera del Tercio regresarán de Morro Nuevo a Melilla la próxima semana.

También se dice que una de las columnas que se encuentran en el sector de Alhucemas regresará a Melilla por tierra, según ha manifestado el general en jefe durante la visita que hizo con el general Sanjurjo al Peñón.

Dicen de Morro Nuevo que reina tranquilidad, y que los servicios se hacen sin que sean hostilizadas las tropas.

Las fuerzas indígenas siguen «razziando» todos aquellos poblados, y recogen abundante botín.

Las jarcas de Varela y Muñoz Grande abandonaron sus campamentos y avanzaron hacia los poblados de Axdir.

«Razziaron» los aduare, especialmente las casas situadas en las cercanías del castillo de Muyahidin y las del lugar conocido por los Cafetines.

No hallaron ni un rebelde.

Los jarqueños recorrieron tranquilamente el poblado donde residía el cabecilla, y algunos bailaron en la playa.

La guarnición del Peñón presenció el espectáculo, con la alegría que es de suponer.

Se ha verificado el traslado al vapor correo de Málaga del cadáver del teniente de Ingenieros don Francisco Cabero; éste fué muerto en los últimos combates librados en Alhucemas.

Ha comenzado a funcionar el cable tendido desde Morro Nuevo a la isla de Alhucemas, y se cursa, además del oficial, el de servicio público.

Los trabajos del tendido del nuevo cable se realizaron en medio de grandes peligros por oficiales de Telégrafos, bajo la dirección del oficial mecánico don Rafael Jiménez.

**Lo que se encontró en las casas de Axdir. Otras noticias.**

MELILLA 4.—En las casas que forman el poblado de Axdir fueron halladas numerosas gallinas y muchos efectos, entre ellos máquinas de coser, gramófonos y botiquines.

Durante la maniobra envolvente que se efectuó para la ocupación de Axdir, el teniente Civantos, que estuvo prisionero el año 1921, fué señalando las casas en que estuvieron alojados los cautivos de Abd-el-Krim.

Los soldados continúan en la playa, apoderándose de gallinas y de toda fruta que encuentran.

Desde Melilla se organizan expediciones civiles para Alhucemas.

Un hidroavión se vió obligado a aterrizar en Sidi Dris por haber sufrido averías en el motor.

Cuando se dirigía a la alcazaba de Kadia desde la posición de Afrá el capitán de las Intervenciones militares don Alfredo Pradas, tuvo la desgracia de caerse del caballo que montaba y se produjo lesiones de pronóstico reservado.

En las últimas operaciones libradas en territorio de Alhucemas murieron la mayor parte de los caídos que mandaban a los cabileños que se oponían a nuestro avance.

Los aviadadores bombardearon el frente de Afrá.

Ha llegado un aparato Goliath francés, que trae a dos aviadadores navales, los cuales cumplimentaron al general Soriano.

Ha marchado a Tetuán un aparato Goliath, pilotado por el capitán Cisneros.

En hidroplano marchó a Alhucemas el teniente coronel de Estado Mayor de Aviación don Abilio Barbero, quien conferenciará allí con el general Sanjurjo.

A bordo del vapor «Cullera» llegaron doce prisioneros pertenecientes a la cabila de Beni-Urriague y Tensaman.

Dicen que Abd-el-Krim afirmaba que no desembarcarían las tropas españolas en Alhucemas, y añaden que las tropas de Abd-el-Krim carecen de municiones y viveres, y que esto motiva el que diariamente se vean mermados los contingentes de las jarcas considerablemente por las desertiones.

**En la zona francesa.—El avance de nuestros aliados.—La aviación francesa. Familias moras que se presentan.—Operación nocturna.**

LARACHE 4.—Comunican de Fez que las tropas francesas consiguieron todos los objetivos y que realizaron un importante avance de acuerdo con el Mando español.

Las tres columnas que tomaron la ofensiva al norte de Kifan tomaron posiciones en el valle de Chauia y Oud Quise. A primera hora quedaron realizados los objetivos en Bad Sidi, Abielah, Had Emiker, Olised y Bad Togrod.

Al Oeste, el enemigo, que se fortificaba en el frente de Yebel Amouch, ante el avance francés, abandonó el terreno. Son muchos los disidentes de la parte de Metaza y Oued, y se han mostrado hostiles a los beniuurriagueles.

La aviación francesa efectuó numerosos bombardeos sobre la cala de Beni-Orléans.

La escuadrilla jefiana bombardeó Tenegui, y la de Marina la parte Oeste. En el centro hay calma.

Se han presentado 74 familias fieles y han entregado otros tantos fusiles.

De Fez comunican que en el ataque a la posición de Beni-Sane tomaron parte dos batallones de la Legión, tiradores argelinos y senegaleses.

La operación se realizó en la forma siguiente:

El Mando ordenó que durante la noche fueran atacadas las posiciones de mejor defensa para el enemigo, y en esta forma se logró ocupar Sidi Mohamed, Beni-Ciana y cresta que dominan los poblados de la Chauia.

Las tropas acometieron por un terreno difícil y vencieron la resistencia del tenaz enemigo, coronando todas las alturas de Larache.

Salió para la zona francesa el general Hergadit, acompañado del comandante segundo jefe de Estado Mayor señor Benavides y del capitán diplomado señor Guarner.

Estos últimos asistirán a las operaciones que se realizan por las tropas francesas en las orillas del Lucus.

El general Riquelme, acompañado de su cuartel general y de los periodistas, asistirá a estas operaciones. Los expedicionarios pernoctarán en Taatof.

**Las defecciones en el campo rebelde.**

FEZ 4.—Durante los últimos ataques, se han ensayado sobre el terreno unos tanques de infantería o carros de asalto de nuevo modelo, de marcha silenciosa, provistos de ametralladoras o cañones.

Igualmente se ha ensayado un modelo nuevo de fusil ametralladora de escaso peso, dando ambos ensayos el resultado más satisfactorio.

La toma de Axdir por los españoles ha causado enorme sensación entre los indígenas.

Circula insistentemente el rumor de que las tribus yebales, con su jefe, el famoso Jerro, tienen la intención de abandonar la lucha, lo que pondría a Abd-el-Krim y sus partidarios incondicionales en situación bastante crítica.

Los beniofriet, de la zona española, y los mtalza y gueznaia, de la zona francesa, están alejándose cada día más de la causa de Abd-el-Krim, buscando constantemente la ocasión de abandonarle.

La posición francesa de Zituna ha dispersado ayer a un grupo enemigo que intentaba atacar un puesto vecino.

La aviación sigue bombardeando copiosamente las concentraciones enemigas, particularmente en el territorio de

los enahdjás, dispersando los grupos que encuentra.

**Desaliento entre los partidarios de Abd-el-Krim.**

TANGER 4.—La noticia de la toma de Axdir por las tropas españolas ha producido enorme desaliento entre los partidarios de Abd-el-Krim, quienes consideran actualmente que la partida está irremisiblemente perdida.

**El Sultán y Lyautey.**

FEZ 3.—Con motivo de las fiestas de la Hedyá, el mariscal Lyautey ha presentado sus respetos al Sultán, expresándole su sentimiento al abandonar Marruecos.

El Sultán le contestó que hubiera estado dispuesto a hacer cuanto estuviera en su mano para conservarle a su lado si no conociese las poderosas razones que le obligan a regresar a Francia.

FEZ 4.—El mariscal Lyautey, después de almorzar en la intimidad con el general Chambrun, se dirigió al centro mismo de la ciudad indígena, en donde fué acogido por la población con grandes muestras de simpatía y respeto.

En medio del Gran Zoco, el bajá de Fez, El Bagdadi, después de saludar al mariscal, y ante enorme concurrencia de indígenas, pronunció un discurso de elogios para el mariscal y para la acción francesa en Marruecos.

Con motivo de la dimisión del general Lyautey, la Academia Francesa le envió un despacho «al glorioso compañero por su actuación llevada a cabo en Marruecos tantos años».

**Efectos de la toma de Axdir en Francia.**

PARIS 4.—La victoriosa entrada de las tropas españolas en Axdir constituye hoy el acontecimiento del día.

Todos los periódicos dedican extenso espacio en su primera plana al avance español en Beni-Urriague, consagrando al acontecimiento grandes titulares.

El «Petit Parisien» publica el texto íntegro del comunicado oficial en gruesos caracteres.

**Declaraciones de Painlevé sobre Marruecos.**

NIMES 4.—Ha sido descubierto con gran solemnidad el monumento erigido en memoria del historiador francés Ernest Denis, cuyos trabajos en favor de la emancipación eslava son universalmente conocidos.

El señor Painlevé, en lo concerniente a Marruecos, se expresó en esta forma:

«Hace un siglo que los barcos veleros no podían costear Marruecos sin correr el riesgo de una captura; hace veinte años, Marruecos, entregado a la peor anarquía feudal que aplastaba a los pacíficos trabajadores del campo, viene representando un peligro a las puertas de Europa.»

Diversos Tratados concertados con los europeos pusieron allí algún orden hasta que las tribus rifeñas rapaces, sublevadas contra todos los Sultanes, se rebelaron abiertamente, alentadas por el éxito que obtuvieron por sorpresa, e invadieron la zona encomendada al Protectorado de Francia.

Con tropas poco numerosas, Francia tuvo que hacer frente a las infiltraciones del enemigo en una extensión de doscientos kilómetros; cerró el camino de Fez y no ahorró el más pequeño esfuerzo para evitar la efusión de sangre.

Francia y España se concertaron lealmente para establecer condiciones de paz generosas y equitativas. La autonomía de rifeños y yebales dentro del cuadro de los Tratados ya existentes, es decir, mediando el reconocimiento de la autoridad del Sultán y del Jalifa.

El Rif independiente no tardaría en convertirse en colonia de aventureros sin sueldo, procedentes de todo el mundo y animados de los designios peores, instrumentos fáciles de manejos y agitaciones de origen oculto.

El fuñado de aventureros que encuadra hoy el ejército rifeño demuestra cuán peligrosos serían si los rigores del bloqueo no les impidiera afuir al Rif.

Francia aspira en el Africa del Norte a una paz segura, sin emboscada posible. De este modo los Gobiernos francés y español han proclamado la cláusula esencial de la paz, la autonomía del Rif y no su independencia completa.

Abd-el-Krim rechazó el texto redactado el día 18 de julio, en el que se establecían las modalidades de una paz posible. Abd-el-Krim no contestó ni envió ningún mandatario. Solamente ciertos emisarios oficiosos hicieron saber que se negaba a toda negociación que no tuviera como base la independencia absoluta del Rif.

No nos quedaba ya otro camino que imponer una paz segura por las armas francesas y españolas.»

El presidente del Consejo de ministros terminó diciendo:

«Al combatir no olvidemos el lema que desde hace quince años sirve de directiva de nuestra acción en Marruecos, y que, por otra parte, el adversario de hoy será el colaborador de mañana; nada ahorraremos para lograr que entre las tribus actualmente rebeldes reine pronto una inteligencia y una colaboración fecundas. Con el concurso de la noble España, Francia prosigue esta misión, tan ardua como generosa, y no desmiente en Marruecos los compromisos que contrajo ante el mundo; es esta misma idea de pacificación la que sirve ahora con todo su valor y toda su vieja lealtad.»

## SUCESOS

**La madre y una hermana del conde de Gomar, heridas en accidente automovilista.**

En el sitio denominado Tellerinos, en la carretera de Madrid a El Escorial, ocurrió ayer un accidente automovilista, del que resultaron heridas la madre y una hermana del conde de Gomar, aunque afortunadamente las lesiones que padecen carecen de importancia.

A consecuencia de un pinchazo en un neumático, el coche volcó, rompiéndose el parabrisas, cuyos cristales produjeron contusiones leves a la primera, y a la segunda, ligeras heridas.

El chófer también resultó con diversas contusiones.

El funcionario de la Dirección general de Seguridad don Juan Gómez Sánchez y el hijo del subsecretario de Gobernación, que pasaban en un auto por el lugar del accidente, recogieron a la madre y a la hija del ilustre prócer y las condujeron a su domicilio de Madrid, calle de Zurbarán, número 28.

**Una mujer herida por otra.**

Los guardias de Seguridad que prestaban servicio en la calle de la Reina, encontraron tendida en el suelo a una mujer, que presentaba una herida en la cabeza.

La condujeron a la Casa de Socorro, donde dijo llamarse Esperanza Díez Ocejá, de cuarenta y cinco años, y añadió que la herida se la había producido una mujer, con la que había reñido momentos antes.

Además de la herida se le reconoció estado de alcoholismo.

## Espectáculos para hoy

CENTRO.—A las diez y media (début de Borrás), Alfilerazos (estreno).

ELDORADO.—(Gran éxito de Chelito y Preciosilla)—A las siete y cuarto y once y tres cuartos, El hueso de aceituna.—A las diez y media, La mansión de los dioses.

LARA.—Funciones populares.—A las seis y cuarto, El infierno de aquí y El pie.—A las diez y media, El alma de la aldea (reestreno).

INFANTA ISABEL.—Melía-Cibrián. A las seis y media, ¡Mujercita mía! (reestreno).—A las diez y media, La dama salvaje (éxito enorme).

COMICO.—Compañía Loreto-Chicote. A las seis y media y diez y media, Cada uno en su casa... (gran éxito de risa).

MARAVILLAS.—A las seis y media y diez y media, La mujer «chic» y El cabaret de los pájaros (grandes éxitos de Engenia Zuffoli).

MARTIN.—A las seis y media, Kiri-ki y Los ojos con que me miras.—A las diez y media, El gran bajá y Los ojos con que me miras.

PAYON.—Compañía Luna-Peña.—A las seis y cuarto, Doña Francisquita.—A las diez y media, La joven Turquia (éxito enorme).

ALKAZAR.—A las seis y a las diez y media (corrientes), La danza de las libé-lulas.

REY ALFONSO.—A las siete y cuarto, El adiós a la vida.—A las diez y media, La princesa está triste (estreno).—A las once y cuarenta y cinco, ¡Oh...! la entrevista...!

ZARZUELA.—A las seis y media, Los gavilanes.—A las diez y media, María Sol.

EL CISNE.—A las seis y media, Marina.—A las diez y media, La Bejarana.

FUENCARRAL.—Compañía Arias-Povedano.—A las seis y cuarto, El lego de San Pablo.—A las diez y cuarto, La tragedia de Pierrot y El barquillero (reposición).

LATINA.—Compañía dramática Francisco Morano.—A las seis y media, Señora ama.—A las diez y cuarto, El placer de la honradez.

NOVEDADES.—Compañía Eugenio Casals.—A las seis, Don Quintín el Amar-goso.—A las diez y media, Los gavilanes.

ROMEA.—A las seis y media y diez y media, grandes reuniones de selecto cantante «jondo», en las que tomarán parte el ganador de la copa Pavón 1925, Manuel Vallejo, y el célebre «as» de las saetas Centeno.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, variada función por la compañía de circo ecuestre. Début de «Giniestra», notables acróbatas equilibristas; ¡Taft!, El brujo, con sus interesantes trabajos de ilusionismo.

CINEMA GOYA.—A las seis y a las diez y media, El indomado (Tom Mix), Noticiario Fox, Amor incendiario, El repatriado (Douglas MacLean).

TALLERES GRAFICOS «EL MUNDO»—TAMAYO 7, MADRID

HIJO DE Villasante y Compañía OPTICOS Princip. 10.—Teléfono 1850.—MADRID





Para jamones y salchichones

## RICO

Conde de Romanones, 12

## YLLERA

FOTOGRAFO

ESPECIALIDAD EN RETRATOS  
PARA BODA Y NIÑOS.—MAGNIFICAS  
AMPLIACIONES

42, Cava Baja, 42

## POMPAS FUNEBRES

AVENIDA PEÑALVER 15  
TELEFONO 225 -M  
PROXIMO TRASLADO A  
4 ARENAL 4

## Banco Hipotecario de España

Paseo de Recoletos, 12.—MADRID

Préstamos sobre toda clase de fincas rústicas y urbanas con amortización de cinco a cincuenta años.— Préstamos y créditos hipotecarios a corto plazo para construcción de edificios.—Descuentos y préstamos sobre valores.—Emisión de cédulas hipotecarias.—Letras sobre España y Extranjero.—Cuentas corrientes a la vista, a ocho días vista, a tres y seis meses, un año y dos años.—Depósitos de efectos y alhajas.

## ELECTRICIDAD

### RADIO-TELEFONIA

Artículos KODAK

-- Lámparas filamento metálico de todas marcas --  
Aparatos. Brazos. Tulipas. Precios sin competencia.  
-- -- PANTALLAS de Seda. Gran surtido -- --

Casa R. ROMERO.—Fuencarral, núm. 68

Teléfono 15-99 M.

LA SOLEDAD = FUNERARIA  
DESENGAÑO 10—TELEFONO 91-M  
ESTA CASA NO PERTENECE AL TRUST

## Especialidades farmacéuticas recomendadas

NO DE V. MÁS VUELTAS A SU CABEZA



EL MEJOR  
PREPARADO  
POR LAS PERSONAS  
DE GUSTO ES EL


### LICOR DEL POLO

MEDIO SIGLO DE ÉXITO  
ESPAÑOLES NO DEJARSE SORPRENDER  
POR DENTIFICOS EXTRANJEROS

### JABÓN DE RABANO IODADO

en GRUBAULT y C<sup>o</sup>

Depurativo por excelencia  
PARA NIÑOS PARA ADULTOS



VENTA AL POR MAYOR  
2, Rue Vivienne, PARIS

## BROMIRINA ACCUBERRO

ANTINEURALGICO. UN SELLO CALMA EN EL ACTO, POR REBELDES QUE SEAN, LOS DOLORS MENSTRUALES, REUMA, GOTA, ETC.

Tónico de la fibra nerviosa

FEBRIFUGO ADMIRABLE

De venta en depósitos de especialidades, farmacias y en la del autor

ÁLCALÁ, 88, MADRID

## DENTICINA

LABIAGA

Remedio eficaz y seguro para curar las molestias y trastornos que sufren los niños durante el período de la dentición, así como el sinnúmero de accidentes que les produce los vermes intestinales (lombrices).

De venta en todas las Farmacias y en la del autor: TOLDO, 72

Precio: UNA PESETA

## SANTALINO GAYOSO

(Cápsulas de Sándalo y Salol alcanforado) para la curación de la blenorragia, cistitis, catarros de la vejiga y de todos los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Se venden a 4 pesetas (frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España y América.

F. GAYOSO. -- Arenal, 2, MADRID.

Fabricación especial

Conservas vegetales (aperitivos)

## B. Franco e Hijos

BARCELONA (SANS)

Pídase en todos los buenos establecimientos: Hoteles, Restaurantes, Ultramarinos, Colmados, Cafés, Bares, Cervecerías.

EXPORTACION: Provincias y Ultramar

## Anúnciese en este periódico

## “Señoras”

La prodigiosa

## Tintura Ossyris

Os curará vuestras enfermedades de la matriz, evita el aborto y restituye el período a sus proporciones normales. — Sus efectos son admirables

ZAMBRANA. — Puerta de Moros, 5

Farmacia

MADRID

ANUNCIESE EN ESTA SECCION

Es usted bilioso? ¿Sufre usted mareos?

Use diariamente las

## Pildoras Zambrana

50 cápsulas caja en todas las farmacias

Depósito Central

Farmacia de la Viuda de Zambrana

Puerta de Moros, 5. — MADRID

TELEFONO 4-2-1

## Bolsa Urbana de Madrid

Fundada el año 1917

Centro de contratación para la compra-venta y permuta de toda clase de fincas, edificios y solares.

Magdalena, 21, entresuelo :: :: Teléfono 36-86 M.

Horas: de once a una y de cuatro a seis.

## Depurativo REVETGA

EL MEJOR

Solución yodurada arsenical

que cura radicalmente:

Sífilis

Artrismo

Reuma

Gota

Afecciones de los huesos

Zambrana, Puerta de Moros, 5, Gayoso, Arenal, 2, y farmacias.